

&lt;天録時評&gt;

# 日本時事評論

編集・発行  
 (株)日本時事評論社  
 〒753-0817  
 山口市吉敷赤田四丁目6番38号  
 電話 050-3532-5152  
 FAX 083-928-1113  
 □編集部□  
 電話 050-3532-5149  
 FAX 083-922-3167  
 購読料 年4,800円  
 郵便振替01590-1-25226

## 『大東亜戦争』の公式使用を宣言せよ

### 戦争の性質や実体を最も的確に表現

来年八月に八十回目の終戦記念日を迎えるが、わが国が昭和十六年（一九四一）十二月八日以降に戦った戦争の呼称は公式には定まっていない。米国が押し付けた『太平洋戦争』という呼称は時間的、地域的に適切な呼称ではない。歴史を正確に把握し、占領行政を払拭し、わが国が主体性を取り戻すためにも、政府は『大東亜戦争』と呼称することを宣言すべきだ。

### 呼称が決められない

政府は『先の大戦』を使用しているが、わが国のように自ら戦った戦争の呼称を決められず、一つの国内で戦争の呼称が分かれている例はほとんど存在しない。歴史学や政治学などの専門家はそれぞれの立場から『太平洋戦争』『アジア・太平洋戦争』『十五年戦争』『大東亜戦争』の使用は少數だ。こうした事態は、連合国軍最高司令官総司令部（GHQ）が『大東亜戦争』の呼称を禁じたことから生じており、それを未だGHQによって押し付けていたものだ。昭和二十

**押しつけられた呼称**  
最も多く使用されている『太平洋戦争』の呼称は、米国がわが国に押し付けたものだ。昭和二十

けられた憲法を改正できないのも、依然として敗戦国の枠組みに閉じ込められているからだ。GHQは、憲法を頂点とした様々な法制度の導入や教育への介入などで、わが国

は、国家神道の廃止、軍

國主義や学校での神道教

の排除を目的とした覚書（いわゆる神道指令）

を発した。その中で『大東亜戦争』の使用を禁止

した。政府はこの覚書に従つて、『大東亜戦争』の語句はすべて「戦争」に改めた。呼称も「今次の戦争」とした。

神道指令は公文書を対象としたものだが、GHQは新聞社や出版社に対

しても『大東亜戦争』の

使用を禁止した。映画や演劇などにも検閲による規制が及んだ。そして昭和二十年十二月にGHQ提供による『米国』善悪』とする「太平

洋』が『大東亜戦争』と公式に決定すべきだ。

『大東亜戦争』と呼

洋戦争史—眞実なき軍国日本の崩壊—が新聞各紙に連載された。以後、日本外交学会や歴史学研究会などが本の表題に『太平洋戦争』を使用した。

その後もほとんどの出版物で『太平洋戦争』が使用され急速に広まつた。

一方、『太平洋戦争』と呼称することの問題点

も認識されていた。理由の一つは、『太平洋戦争』では、太平洋だけで戦争をしたと誤解を与えるからだ。昭和十六年十二月八日には真珠湾攻撃だけではなく、マレー半島への上陸作戦も行われた。中国戦線での戦いも

続き、戦域はフィリピンやインドネシア、ソロモン諸島からオーストラリア、あるいはインンドシナ半島からインドへと拡大した。戦争の期間において正

日の閣議決定において正式に決定されたものだ。しかし、戦域的に戦つた戦争に、当時の正式な呼称を使うのは当然のことだ。しかも、戦域的に戦つた戦争に、当時の正式な呼称を使つたという歴史的事実に目を塞いでいる。正しく歴史を把握するためにも『大東亜戦争』と呼

んでいる。こうしたことから『アジア・太平洋戦争』とか『十五年戦争』と呼称する学者もある。

『アジア・太平洋戦争』は支那事変を含めて使用されている。この当時には太平洋では戦つておらず、歴史用語の要件である特定性に欠けており、こうした使い方は誤用などの批判がある。また「十五年戦争」は、満州事変から日米戦争まで

が連續するものとしている。わが国が一貫してアジア侵略を行つたとの見方に立つものであり、東京裁判で示された歴史認識を受け入れてい

ることが妥当だ。

『大東亜戦争』の呼称を否定する人々は、その呼称が戦争を美化し、肯定する思想だと問題にしている。アジアの植民地解放を目指した『大東亜共栄圏構想』は、アジア侵略の口実だし、『大東亜戦争』と呼ぶことは

東亜戦争』と呼ぶことはある特徴性に欠けており、こうした使い方は誤用などの批判がある。しかし、米

批判もある。しかし、米国生まれの日本文学研究者ドナルド・キーンは、『大東亜戦争』の歴史的性質を最も的確に表現し、戦争の実体を最も広く蔽いするものとして『大東亜戦争』を用いるべきだと主張している。同時に、『大東亜戦争』の使用が戦争への反省がないとの

2 強い自衛隊には軍事司法制度が必要／巷露  
3 國策に協力する地方自治体に応えるには資源管理と魅力ある漁業への転換を  
4 NHKは弥助に関する歴史放送の訂正を  
5 里子の医療費は里親に請求しない  
6 NHKは弥助に関する歴史放送の訂正を  
7 修学旅行で偏向教育を止めよ  
8 日本の肖像⑪毛利數親(中)

### 紙面案内

2 強い自衛隊には軍事司法制度が必要／巷露  
3 國策に協力する地方自治体に応えるには資源管理と魅力ある漁業への転換を  
4 NHKは弥助に関する歴史放送の訂正を  
5 里子の医療費は里親に請求しない  
6 NHKは弥助に関する歴史放送の訂正を  
7 修学旅行で偏向教育を止めよ  
8 日本の肖像⑪毛利數親(中)

日本時事評論 Q 検索 www.nipponjijihyoron.co.jp  
購読申し込み、書籍の案内、過去の記事の紹介は本紙公式ウェブサイトまで。スマートフォンからのアクセスは右下のQRコードをご利用ください。



正しい歴史把握へ

『大東亜戦争』の呼称は昭和十六年十二月十二日の閣議決定において正式に決定されたものだ。しかし、戦域的に戦つた戦争に、当時の正式な呼称を使うのは当然のことだ。しかも、戦域的に戦つた戦争に、当時の正式な呼称を使つたという歴史的事実に目を塞いでいる。正しく歴史を把握するためにも『大東亜戦争』と呼

医療法人 光恵会

光山医院 MITSUYAMA CLINIC 内科 内科(人工透析) 小児科 小児科(整形外科)  
〒747-0042 □光山医院/TEL.0835-22-1361 FAX.0835-22-1778  
防府市今市町21-15 □光の郷/TEL.0835-20-2800 FAX.0835-20-2801

光山医院 山口 内科 内科(人工透析) 小児科 小児科(整形外科)  
〒753-0825 □光山医院 山口/TEL.083-933-1200 FAX.083-933-1201  
山口市矢原町7-18 □光の郷 山口/TEL.083-933-6220 FAX.083-933-6221

PCC 有限公司 ピーサー・コックセンター 代表取締役 安達 俊男  
本社 〒997-0341 山形県鶴岡市下山添字一里塚65 TEL (0235) 57-2885 FAX (0235) 57-2830 山形営業所 〒990-0401 山形県東村山郡中山町大字長崎1259-1 TEL (023) 662-6561 FAX (023) 662-6562 http://www.a-mayuya.jp/

原料づくりから製品づくりまで 紗と共に、「シルクの総合メーカー」 MAYUYA 安達株式会社 福祉事業部 〒990-0301 山形県東村山郡山辺町大字山辺1077番地の2 TEL(代表)(023) 664-5063 FAX(023) 664-5142 http://www.a-mayuya.jp/

伊藤石材店 伊藤 信一 長野県小県郡長和町大門2622-2 自宅 TEL(0268) 68-2156 FAX(0268) 68-2066 携帯 TEL 090-1533-0124

MiraiSchool 放課後等ディザイナーブルスクール深町校 〒990-2462 山形県山形市深町1-2-5 1F TEL 023-616-7840 FAX 023-616-7841

TOKYOヴァンテングループ T V G 東京 千葉 埼玉 美容室グループ

(有)ユマコーポレーション 代表取締役 植葉 勇二 埼玉県鶴ヶ島市 TEL: 049-279-3807

環境適応素材の開発に取り組む 小間紙・和洋紙・板紙・包装資材 有限会社 スガヤ

長岡工業 長岡美智子 山形県西置賜郡飯豊町大字中824 TEL・FAX(0238) 74-2411

JUCO 会員 黒木講二 Koji Jukurogi 社員 黒木天道 〒124-0006 東京都葛飾区堀切2-25-16 TEL: 03-6240-7991 FAX: 03-6240-7992

スガヤ (株)アイル 志木市



&lt;天録時評&gt;

山口県・上関町での使用済燃料中間貯蔵施設を巡って

## 国策に協力する地方自治体に応えるには

### 政府が前面に立つて理解促進に乗り出せ

原子力発電所の使用済燃料の中間貯蔵施設や発電所敷地内の乾式貯蔵施設の設置計画が進んでいる。そんな中、山口県上関町に、中国電力が中間貯蔵施設の申し入れをし、町の承認を受けて立地可能性調査に着手したが、早くも地元マスコミが賛否の対立を煽ろうとする報道が見られる。使用済燃料の貯蔵施設はわが国が進める「核燃料サイクル政策」推進にとって極めて重要な要素である。エネルギー安全保障の観点からも原子力推進が必須だけに、反対派との対話など政府が前面に立つて国民への理解促進に努めるべきだ。

#### 対立煽るマスコミ

山口県上関町では、国策への協力と町勢振興のため四十年前から一貫して「原電誘致によるまちづくり」を目指し、平成十三年には上関原子力計画が国の電源開発基本計画に組み込まれ、二十一周年からは準備工事も始まった。しかし、その後の二十三年に福島第一原子力発電所事故が起き、準備工事は中断し、基本計画でも扱いが不明確なままとなつた。

上関町長は「このままでは町は立ち行かなくななる。新たな地域振興策を考えてもいい」と中國電力に要請し、中国電力から「発電所敷地内での中間貯蔵施設の設置が選択肢の一つになるのでは」との提案を受け、町

として設置の調査・検討を受け入れることとし、現在、立地可能性調査が実施されている。

そうした中、広島市に本社を置く中国新聞が、上関町民へのアンケートを実施した。調査は、上関町の住民基本台帳を基に、十八歳以上の二人に一人の割合で無作為に千五十一人を抽出して、郵送方式で調査票を送り、約四割の四百二十一人から回答を得たという。この結果、計画について「賛成」または「どちらかといえば賛成」が四四・三%、「反対」または「どちらかといえば反対」が四四・八%で、「上関中間貯蔵 拒抗」、「町民の思いは交錯している」と報じた。数値上は「拒抗」と言え

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

トがどれほどの有用性があるのか疑問だ。上関町としては、中間貯蔵施設がどういうものかを知つてもらうための施設見学会等を進めている段階であり、住民が賛成か反対を問われても回答に困るというのが実態だ。アンケート結果は、現状の住民意識として、広報活動等の参考にはなり得るが、町民間の対立を煽るような報道は問題だ。

この核燃料サイクルで課題となるのが、第一に再処理工場の稼働だ。現在、青森県六ヶ所村で「二〇二四年度上期のできるだけ早期の竣工」を目指しており、完成すればフル稼働時に年八百トンの使用済燃料を処理できる。

もう一つの課題が、使

用済燃料の貯蔵能力を拡大することだ。わが国では半世紀以上、原子力発電所を運転してきて、全国に約一・九万トンの使

用済燃料は貴重な資源であることを理解すべきだ。原子炉内で一定期間使用し、取り出した「使用済燃料」には、燃え残りのウランや新たに生まれたプルトニウムなど再利用が可能な物質があり、それを取り出して（再処理）、再び燃料として使うのが「核燃料サイクル」で、これを推進することをエネルギー政策の基本としている。ウラン燃料は、使い終わっても再処理することで再び燃料として使えるので、「準国産エネルギー」となり、エネルギー自給率を高めることができる。

政府はもちろん、国民もある以上必然だ。そうした民意に、選挙で選ばれた政治家、とりわけ忌避施設の立地自治体の首長だけを考えれば厄介な課題を背負いたくないのは当然の心情もある。に

あるのも民主主義社会で敬意を表してしかるべきものだ。

一方、住民の中にはい

るいろいろな立場や考え方があ

る。その施設は必要不可欠な

もので、それを受け入れ

てのあるべき姿である。

自治体に応える政府とし

てのあるべき姿である。

貯蔵施設の重要性

使用済燃料の貯蔵施設は、今年二月に関西電力の美浜、高浜、大飯の発電所の敷地内、東北電力の女川発電所の敷地内、さらに四月には東京電力HDが福島第二発電所の敷地内に、乾式貯蔵施設を設置するためにそれぞれの自治体に事前の了解

願を提出した。また、青森県むつ市には東京電力HDと日本原電が共同出資した使用済燃料中間貯蔵施設「リサイクル燃料備蓄センター」が操業開始の見通しで、このほど県知事が安全協定に合意している。

使用済燃料は貴重な資源であることを理解すべきだ。原子炉内で一定期間使用し、取り出した「使用済燃料」には、燃え残りのウランや新たに生まれたプルトニウムなど再利用が可能な物質があり、それを取り出して（再処理）、再び燃料として使うのが「核燃料サイクル」で、これを推進することをエネルギー政策の基本としている。ウラン

燃料は、使い終わっても再処理することで再び燃料として使えるので、「準国産エネルギー」となり、エネルギー自給率を高めることができる。核燃料サイクルは、資源の有効利用とわが国のエネルギー安全保障の観点から極めて重要なのだ。

この核燃料サイクルで課題となるのが、第一に再処理工場の稼働だ。現在、青森県六ヶ所村で「二〇二四年度上期のできるだけ早期の竣工」を目指しており、完成すればフル稼働時に年八百トンの使用済燃料を処理できる。

もう一つの課題が、使

用済燃料の貯蔵能力を拡

大することだ。わが国で

は半世紀以上、原子力発

電所を運転してきて、全

国に約一・九万トンの使

用済燃料が存在し、基本

的に各発電所敷地内で管

理されている。しかし、

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

自然の心情もある。に

もかかわらずそれを引き

受けるのは、私利私欲を

超え、国家国民のために

ある。それを支えるため

との信念があればこそで

ある。政府は毅然として

施設の立地自治体など

を背負いたくないのは

〈天録時評〉

# 資源管理と魅力ある漁業への転換を

## 漁獲枠の適正配分に水産行政を見直せ

わが国の漁業は人手不足で衰退傾向にある。漁業を魅力ある産業にしなければ、水産物の安定供給すらおぼつかない。クロマグロの漁獲枠の拡大が決まつたが、現状でも漁獲枠は余っている。水産資源の保護と魅力ある漁業の実現のために、水産行政の抜本見直しが必要だ。国会と政府はノルウェーなどの漁業管理制度を参考にして速やかな改革に取り組むべきだ。

### 衰退する漁業

日本やアメリカ、韓国や台湾など合わせて十六の国と地域の代表などが参加し、太平洋で獲れるクロマグロの資源管理を話し合う国際会議が七月十日から十六日までの七日間、北海道釧路市で開かれた。会議では、日本の近海を含めた中西部太平洋でのクロマグロの漁獲枠を、三十キロ以上の大型魚はこれまでの一・五倍、三十キロ未満の小型魚は一・一倍に増やすことで合意した。これにより、わが国の漁獲枠は大型魚が年間五千六百十四トンから八千四百二十トンと約二千八百トン増え、小型魚が四千七otonから四千四百七tonと四百ton増えることになつた。

しかし、今回の会議では、わが国は、漁業関係

者の要望も踏まえて大型魚の漁獲枠を二・三倍へ、小型魚は三割増と大幅な引き上げを提案して

理の動きが功を奏し太平

洋のクロマグロの資源量が回復したことがある。

それでもわが国の要望は拒否された。クロマグロの増加は各国が協力し、

厳しい資源管理を続けて

きた成果であり、今後、現在の上限で獲つたとしても資源量は増えていくことが予想されている。

しかし、資源状況は予断

を許さず、安易な漁獲枠の拡大は避けるべきだと

言わざるを得ない。

そもそも令和五年度のわが国のクロマグロの漁獲枠の消化状況は、小型魚が約八一・一%、大型魚が九一・五%だ。漁獲枠を拡大しても、実際に獲つて枠を消化できなければ意味がない。わが国

の沖合では、数十隻の小

型漁船が延縄漁を行つて

いる。漁獲枠の上限まで

獲つてしまつた後は、獲

れたクロマグロを放流し

ている。その金額は年間

で七百万円以上と言われ

ている。その一方で、ク

ロマグロの漁獲量が割当

枠を大幅に下回る都道府

県もある。

の漁業就業者数は一貫し

て減少傾向にある。令和

五年度の水産白書によれ

ば、令和四年の漁業就業

者数は約十二万三千人で

前年より約六千人減少し

ている。今後も減少は加

速する。新規漁業従事者

も年々減少傾向にあり、

漁業の人手不足は深刻な

状況だ。世界各国は漁獲

量を増やす中でわが国は

年々減少させているのが

実態で、漁業の振興のた

めの水産行政の適正化に

政府、国会は取り組むべ

きだ。

クロマグロの漁獲枠の国内配分は有識者会議を経て水産庁が決定している。今年の国内配分は、

市場価値が高い三十キロ以上の大型魚では、国が管理する沖合漁業に四千八百二十・二トンを振り分けたのに対し、各都道府県での沿岸漁業分は千七百四十五・九トンと差

が大きい。これまで以上に沿岸漁業者から不満を訴える声も出ている。

水産庁が配分を決める際の基準にしていける漁獲データは二十年前のものとの専門家の指摘もある。当時はクロマグロが沿岸で獲れる量は少なかつた。そのため、水産庁が行つてゐる漁獲枠の設

令を出した。千葉県勝浦の沖合では、数十隻の小

型漁船が延縄漁を行つて

いる。漁獲枠の上限まで

獲つてしまつた後は、獲

れたクロマグロを放流し

ている。その金額は年間

で七百万円以上と言われ

ている。その一方で、ク

ロマグロの漁獲量が割当

枠を大幅に下回る都道府

県もある。

の漁業就業者数は一貫し

て減少傾向にある。令和

五年度の水産白書によれ

ば、令和四年の漁業就業

者数は約十二万三千人で

前年より約六千人減少し

ている。今後も減少は加

速する。新規漁業従事者

も年々減少傾向にあり、

漁業の人手不足は深刻な

状況だ。世界各国は漁獲

量を増やす中でわが国は

年々減少させていのが

実態で、漁業の振興のための水産行政の適正化に

政府、国会は取り組むべきだ。

クロマグロの漁獲枠の国内配分は有識者会議を経て水産庁が決定している。今年の国内配分は、

市場価値が高い三十キロ以上の大型魚では、国が管理する沖合漁業に四千八百二十・二トンを振り分けたのに対し、各都道府県での沿岸漁業分は千七百四十五・九トンと差

が大きい。これまで以上に沿岸漁業者から不満を訴える声も出ている。

水産庁が配分を決める際の基準にしていける漁獲データは二十年前のものとの専門家の指摘もある。当時はクロマグロが沿岸で獲れる量は少なかつた。そのため、水産庁が行つてゐる漁獲枠の設

令を出した。千葉県勝浦の沖合では、数十隻の小

型漁船が延縄漁を行つて

いる。漁獲枠の上限まで

獲つてしまつた後は、獲

れたクロマグロを放流し

ている。その金額は年間

で七百万円以上と言われ

ている。その一方で、ク

ロマグロの漁獲量が割当

枠を大幅に下回る都道府

県もある。

の漁業就業者数は一貫し

て減少傾向にある。令和

五年度の水産白書によれ

ば、令和四年の漁業就業

者数は約十二万三千人で

前年より約六千人減少し

ている。今後も減少は加

速する。新規漁業従事者

も年々減少傾向にあり、

漁業の人手不足は深刻な

状況だ。世界各国は漁獲

量を増やす中でわが国は

年々減少させていのが

実態で、漁業の振興のための水産行政の適正化に

政府、国会は取り組むべきだ。

クロマグロの漁獲枠の国内配分は有識者会議を経て水産庁が決定している。今年の国内配分は、

市場価値が高い三十キロ以上の大型魚では、国が管理する沖合漁業に四千八百二十・二トンを振り分けたのに対し、各都道府県での沿岸漁業分は千七百四十五・九トンと差

が大きい。これまで以上に沿岸漁業者から不満を訴える声も出ている。

水産庁が配分を決める際の基準にしていける漁獲データは二十年前のものとの専門家の指摘もある。当時はクロマグロが沿岸で獲れる量は少なかつた。そのため、水産庁が行つてゐる漁獲枠の設

令を出した。千葉県勝浦の沖合では、数十隻の小

型漁船が延縄漁を行つて

いる。漁獲枠の上限まで

獲つてしまつた後は、獲

れたクロマグロを放流し

ている。その金額は年間

で七百万円以上と言われ

ている。その一方で、ク

ロマグロの漁獲量が割当

枠を大幅に下回る都道府

県もある。

の漁業就業者数は一貫し

て減少傾向にある。令和

五年度の水産白書によれ

ば、令和四年の漁業就業

者数は約十二万三千人で

前年より約六千人減少し

ている。今後も減少は加

速する。新規漁業従事者

も年々減少傾向にあり、

漁業の人手不足は深刻な

状況だ。世界各国は漁獲

量を増やす中でわが国は

年々減少させていのが

実態で、漁業の振興のための水産行政の適正化に

政府、国会は取り組むべきだ。

クロマグロの漁獲枠の国内配分は有識者会議を経て水産庁が決定している。今年の国内配分は、

市場価値が高い三十キロ以上の大型魚では、国が管理する沖合漁業に四千八百二十・二トンを振り分けたのに対し、各都道府県での沿岸漁業分は千七百四十五・九トンと差

が大きい。これまで以上に沿岸漁業者から不満を訴える声も出ている。

水産庁が配分を決める際の基準にしていける漁獲データは二十年前のものとの専門家の指摘もある。当時はクロマグロが沿岸で獲れる量は少なかつた。そのため、水産庁が行つてゐる漁獲枠の設

令を出した。千葉県勝浦の沖合では、数十隻の小

型漁船が延縄漁を行つて

いる。漁獲枠の上限まで

獲つてしまつた後は、獲

れたクロマグロを放流し

ている。その金額は年間

で七百万円以上と言わ�

れている。その一方で、ク

ロマグロの漁獲量が割当

枠を大幅に下回る都道府

県もある。

の漁業就業者数は一貫し

て減少傾向にある。令和

五年度の水産白書によれ

ば、令和四年の漁業就業

者数は約十二万三千人で

前年より約六千人減少し

ている。今後も減少は加

〈天録時評〉

読者投稿を受けて

## 里子の医療費は里親に請求しない

### 「公費負担」制度の周知徹底を

令和六年七月十九日号本紙六面に養育里親からの「里子の医療費は全額公費の立替払い制に」との投稿を載せた。こども家庭庁の説明では、「里親には負担が生じない仕組みとしている」とのことだが、現実には全国で対応にばらつきがある。里子の医療費は、医療保険が適用される場合は自己負担分の全額が、医療保険に加入していない場合には医療費の全額が公費負担となつてのことの周知徹底がまずは必要のようだ。

### 苦慮する里親の実態

投稿の要旨は、「里子が医療機関に掛かった場合、医療費は、実親が国民健康保険や社会保険に入している場合は自己負担分が公費で支払われる」が、「実親の保険証が失効していると、里親が医療費を負担せざるを得なくなる事態が発生」し、「全額公費負担する都道府県もあるが、対応はまちまち」との現状を報告し、「里子が円滑に受診できるよう、実親の保険証が存在する場合であっても、医療費支払いする制度を導入すべき」との意見だった。

実際に、里子の実親が転職や失職を繰り返して頻繁に保険証が切り替わるため、里親が持っている保険証が失効している

と、医療機関から里子の診療を拒否されたり、医療費の全額立替払いを求められたりすることがある。投稿した里親も、アレルギーや便秘症で月一回は医療機関に通院させる必要があるが、二年間で六回の保険証の切り替えがあり、医療機関窓口で全額立替払いをせざるを得ないことがあつた。

児童相談所に相談しても「打つ手はない」との反応だったようだ。

### 都道府県でばらつき

投稿の主が、公益財団法人「全国里親会」に相談すると、被保険者証と

本紙が調べたところ、こども家庭庁支援局家庭福祉課では、「里親に委託されている児童が医療を受け際には、医療機関に対して、被保険者証と受診券を提示することになつていている」「費用になつている」「児童の医療費は、保険証がある・ないでの活用の仕方は各所在地の児童相談所が判断していることが多い」「児

相の判断で『全額公費』の受診券を交付するなど、里親への自己負担ができるだけ少なくという考え方で発行をしているところもある」など、都道府県により対応にばらつきがあるとのこと。結論として、「里親個人が負担を強いられたり責任を負うことではないため、時間がかかるても児童相談所や県の担当課へ相談することはあきらめずに伝えていくことが大切かと思います」との回答だったという。

### 都道府県任せ?

本紙が調べたところ、こども家庭庁支援局家庭福祉課では、「里親に委託されている児童が医療を受け際には、医療機関に対して、被保険者証と受診券を提示することになつていている」「費用になつている」「児童の医療費は、保険証がある・ないでの活用の仕方は各所在地の児童相談所が判断していることが多い」「児

都道府県の懐事情が影響しているのかもしれないが、都道府県が負担するという制度にしている以上、周知徹底が必要だ。

### 里親の負担軽減の配慮を

制度としては、児童養護施設や里親家庭で生活をしている児童が医療機関に受診をした場合、保険証のある・なしにかかわらず、本人の窓口負担はない、つまり里親も負担をすることはない。

三重県では、県のホームページに医師会から「医師の皆さんへ」とのメッセージを掲載し、養

育施設や里親家庭等で生きて医療機関での窓口の取り扱い方法を説明し、「本人の窓口負担はありません」と周知を図っている。しかも、里親家庭は、個々の事情で通称名（里親の苗字）を使っており、里親への請求は行われない仕組みとしている」との説明だった。

医療保険制度は、都道府県単位で運用することになつてていることから、国としては「自治体や医療機関において、適切な対応が行われるよう、全国の自治体が集まる会議などの場を活用し、引き続き、周知していく」のがせいぜいのことだ。

一方、医療保険制度の手続きで簡単にいかない要ということだ。

一方、医療保険制度の手続きで簡単にいかない要trand="right" style="vertical-align: middle;">>

&lt;天録時評&gt;

# NHKは弥助に關する歴史放送の訂正を

## 信憑性の乏しい侍説や奴隸使用説

フランスのゲーム会社が作ったゲームに対し、発売中止を求める署名活動が行われている。ゲームに登場する弥助という織田信長に仕えた黒人の描写が史実に反し、日本でも奴隸が使われていたとの誤解が世界に広まりかねないからだ。この原因は、トーマス・ロックリー氏(大法学部准教授)が歴史的事実と称して著作し、さらに彼の監修でNHKがドキュメンタリー番組として放送したことにある。事実ではない歴史が本当のようと思われないよう、NHKは訂正番組を報じるべきだ。

### 発売中止の署名

フランスのゲーム会社UBIが作った今年十一月に発売予定の『アサシンクリードシャドウズ』というゲームが問題になっている。日本の戦国時代を舞台にしたゲームでプレイヤーが操る主人公の一人に、織田信長に仕えたアフリカの黒人とされる「弥助」が採用された。しかし、物語が日本の歴史を歪め、捏造するものだとして発売中止を求めるオンライン署名活動に発展し、八月一日時点で賛同する署名は十万余件を超えている。

このゲームに登場する弥助とは、信長の一代記『信長公記』などにも登場する実在の人物で、イエズス会の宣教師、ヴァニヤーノの従者として

来日している。信長が求めて家臣にしたと伝わっているが、弥助が侍であったことを断定できる記録は残っていない。一方

語版ウェブサイトでは、弥助を「歴史上の伝説の侍」と紹介している。これに対して「弥助は伝説の侍ではない」との批判は当然だ。

署名の呼びかけ人は、「侍が武士階級の上位階級であり、『御家人』である貴人に仕える者であるべきという事実を視しています」と指摘。

「これは日本の文化と歴史に対する深刻な侮辱であるべきという事実を認めます」とも述べた。しかし、物語が日本

の歴史を歪め、捏造するものだとして発売中止を求めるオンライン署名活動に賛同する署名は十万余件を超えている。

### NHKも事実捏造

UBIは、七月二十三日に声明を出して謝罪はしたが、ゲームの設定は維持する考えだ。欧米などに多くのファンを抱えるアサシンクリードシリーズのゲームである『アサシンクリードシャドウズ』が発売されれば、戦国時代に黒人奴隸を使用することが流行したなどの日本史に関する誤った認識が拡散されるおそれ拭えない。

このゲームに登場する「侍が武士階級の上位階級であり、『御家人』である貴人に仕える者であるべきという事実を認めます」と指摘。

「これは日本の文化と歴史に対する深刻な侮辱であるべきという事実を認めます」とも述べた。しかし、物語が日本

の歴史を歪め、捏造するものだとして発売中止を求めるオンライン署名活動が行われている問題を認める。『アサシンクリードシャドウズ』が発売されれば、戦国時代に黒人奴隸が労働力として利用されていたとの説が主張され、論争となつている。

これが評判になり、見物人が殺到して喧嘩、投石が起き、重傷者が出るほどだったということや、『イエズス会日本年報』に、彼の肌が黒いことに納得した信長はこの黒人

に、彼の肌が黒いことに納得した信長はこの黒人

に広めたとされるトーマス・ロックリー氏を出演させ、織田信長に拝謁し氣に入られ、家臣に取り立てられ、武士の地位を手に入れた最初の外国人となつたとする弥助の生涯を紹介した。

この番組の内容は、トーマス・ロックリー氏の著書『信長と弥助』本能寺を生き延びた黒人侍』の記述などに基づいて作られたものだ。しかし、ロックリー氏の著書はほとんど裏付けがなく、その信憑性に歴史学者からの批判が相次いでいる。

弥助について分かつて『アサシンクリードシャドウズ』の発売中止を裏付ける資料はない。

実際に、わが国でもX(旧ツイッター)で、戦国時代の日本では、多くの黒人奴隸が労働力として利用されていたとの説が主張され、論争となつている。『アサシンクリードシャドウズ』というゲームが発売されれば、戦国時代にわが国でも黒人が活躍したとの物語が広まる。従軍慰安婦問題の二の舞にならないように、NHKは番組『Black Samurai』を起用した番組『Black Samurai』信長に仕えたアーリカン侍・弥助』を放送したことでNHKは七月二十四日に取材を受けた。その時「ロックリー氏は出演者の一人であり取材もしたが、番組自体信長に仕えたアフリカ

に、彼の肌が黒いことに納得した信長はこの黒人

</



## 泰然自若、不動の名経営者 毛利敬親（中）



藩主・家臣と領民が一つになり大借金を返済

総掛かりの教育改革で人材育成に取り組む

歴史家 鈴木 旭

実高三十六万石の長州藩が百八十万石の借財を抱えている時、武士と領民が一体になり、総掛かりで危機に立ち向かう体制作りに取り組むこと、すなわち、人づくり、抜本的な教育改革が必要だと決断した青年藩主毛利敬親。遠大にして緻密な戦略的課題を打ち出した時、藩校・明倫館を中心とする郷校・私塾・寺子屋全般を統括する教育改革構想が動き出す。

### 危機に対する備え

わずか十八歳で長州藩主になつた毛利敬親が、五十五歳になつた老学者村田清風の人格、識見を見抜き、彼に全幅の信頼を寄せて藩財政の再建を成し遂げたこと自体、奇跡的なことであつたが、それだけではなかつた。藩政改革は財政再建に止まらず、迫り来る危機に備えて抜本的な改革が求められていると直観していた。敬親一人では何もできない、有能な人材育成を図ること、そのための教育改革が必要だという認識だった。

天保十二年（一八四二）、江戸藩邸に「有備

館」を建設。若手藩士の江戸遊学を促すため、有備館教育を手掛かりにして江戸の有名私塾で手早く学べるようにした。成績優秀な者は即刻、藩の政府要員として採用された。そして、弘化二年（一八四六）、「明倫館」の移転・拡張工事に着手した。三年後に完成した新明倫館は旧明倫館の十五倍の広さに拡張され、設備内容も総合学園と呼ぶに相応しい施設となつた。

聖廟を中心に小学舎から初等、高等の教育施設を完備している他、槍・撃剣・射撃の武術修練場など、実践訓練場が特に

整備されていた。それだけではない。藩全体の教育行政を統括する学校役所の機能も兼ね備えている。藩全体の郷校・私塾・寺子屋を統括する役目もあつたのである。

驚くことだが、寺子屋は千三百四校で全国第二位。七割近くが幕末に開校。特に、商品経済の盛んな瀬戸内海側に多かつた。郷校は二十校で、全国第一位。武家だけの学問所ではない。庶民に対する指導者集団の学問所として機能した。私塾は全国四位の百六校で、幕末には武士と庶民が交流する政治結社として機能していた。「松下村塾」

その精神を受け継いだ私塾があり、水練池、練兵場などの実践訓練場が特に

敬親が藩主に就任した当時、藩の借財は九万二千貫、およそ百八十万石はあつた（山口県『長州藩幕末維新の群像』）。

三十六万石の長州藩としては途方もない額の借財だった。その時、若い藩主にしては、人材育成、教育改革のために明倫

館の移転と拡張は欠かせないという、大所高所から見通す老練な判断を下し、よくぞ、思い切りのいい決断をしたものだと言わざるを得ない。

その時、不思議に思うのは一体何を考えていたのか、ということだ。敬親の教育理念は、明倫館教育の普及拡大が武家の教育政策に留まらず、庶民教育と相まって展開されたことに特色がある。

このように見れば、敬親という人物は、先頭にいる。

これらを束ねるのが明倫館の隠れた任務だが、清風の知恵を借りた敬親の人づくり構想から生まれたことである。激動する幕末から明治に至る長州藩の活発な動きを見れば了解できるが、明倫館は事実上、兵站機能を兼ね備えた参謀本部的な役割を果たす部署として機能するようになつていただろうか。

庶民教育の普及促進 敬親が藩主に就任した当時、藩の借財は九万二千貫、およそ百八十万石はあつた（山口県『長州藩幕末維新の群像』）。三十六万石の長州藩としては途方もない額の借財だった。その時、若い藩主にしては、人材育成、教育改革のために明倫館の移転と拡張は欠かせないという、大所高所から見通す老練な判断を下し、よくぞ、思い切りのいい決断をしたものだと言わざるを得ない。

その時、不思議に思うのは一体何を考えていたのか、ということだ。敬親の教育理念は、明倫館教育の普及拡大が武家の教育政策に留まらず、庶民教育と相まって展開されたことに特色がある。

その点、村田清風が代弁する。曰く「御家来二千七百人、足軽以下四千人で判断した人材を適所に配置し、家格に拘らず、縦横に力を發揮させて人材活用に優れていたと言えよう。時の流れに柔軟に対応する能力があつた」とある。時に藩主の意を司らしめ、五常の道を四民え御教導あり度事なり」（嘉永三年二月、東の以農古）。

### 医学・洋学校設置

日本会議 経済人同志会 副会長 宇都宮秀仁

株式会社 ダイワ建設 代表取締役 社長 梅村幸二 〒503-0116 岐阜県安八郡安八町大森424-1 TEL(0584)64-4105 FAX(0584)64-4352 URL: http://www.daiwa-k.com/ 〒453-0032 名古屋市中村区塩池町3-9-27 TEL(052)414-5140 FAX(052)414-5127

株式会社 ダイワ建設 代表取締役 社長 梅村幸二 〒503-0116 岐阜県安八郡安八町大森424-1 TEL(0584)64-4105 FAX(0584)64-4352 URL: http://www.daiwa-k.com/ 〒453-0032 名古屋市中村区塩池町3-9-27 TEL(052)414-5140 FAX(052)414-5127

建築一式・設計・施工 <b>倉田建築有限会社</b> 一級建築士事務所 〒728-0021 広島県三次市三次町1746-2 E-mail: kurata-u@p1.pionet.ne.jp	法縁 防府供贊会 丁寧な安心施工 <b>橘樹造園</b> 〒213-0022 神奈川県川崎市高津区千年435-5 TEL (0824) 62-2740	大阪国際綜合法律事務所 弁護士 産業医 Ph.D 労働衛生コンサルタント 中小企業診断士 MBA <b>斎本恭明</b> (大阪弁護士会) 大阪市西区鞠本町1-6-10 本町西井ビル5階 TEL 06-6446-1123	税理士法人 名古屋 <b>トラスト会計</b> 代表社員 奥野 賢二 〒460-0002 名古屋市中区丸の内2-6-21 アクセス丸の内ビル9階	日本会議 経済人同志会 副会長 宇都宮秀仁 株式会社 <b>日華</b> 代表取締役会長 宇都宮秀仁 〒163-0002 東京都府中市多磨町2-1-1 TEL 042-334-3709 FAX 042-334-3540
三宅水道工業 有限公司 ●給排水 ●衛生設備 ●公共下水道 ●浄化槽工事 〒728-0021 広島県三次市三次町1793-6 TEL (0824) 62-2740	(有) A・N・G 永田 清隆 大和市代官4-9-2藤和ライダウン1-101 電話 046-268-3640 (FAX) 046-408-2024	株式会社 <b>ダイワ建設</b> 代表取締役 社長 梅村幸二 〒503-0116 岐阜県安八郡安八町大森424-1 TEL(0584)64-4105 FAX(0584)64-4352 URL: http://www.daiwa-k.com/	株式会社 <b>Maison de Beans</b> 代表取締役 奥野直子 〒453-0032 名古屋市中村区塩池町3-9-27 TEL(052)414-5140 FAX(052)414-5127	入居者募集中 <b>コープ青山</b> 周南市青山町4-5